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A l’heure des bilans de la saison passée (2022-2023),  il m’appartient donc de vous dresser un tableau 
sans fards des actions qui ont été menées dans notre Ligue de Bretagne. 

 
Nous sommes passés de 1134 licenciés en juin 2022 à 1397 en juin 2023 soit une progression de 23%. 

(contre +29% entre 2021 et 2022). Pour rappel nous étions 876 fin juin 2021 ; léger tassement donc et à celà 
rien d’anormal. Avant l’épisode du COVID nous étions 1449 licenciés. Nous avons donc presque atteint les 
chiffres de l’avant-crise sanitaire. 

 
Nous pouvons nous honorer de 8 nouveaux Brevets Fédéraux d’Enseignement, dont six ont été cette 

année le fait de l’organisation de la Ligue des Pays de la Loire au Club de Nort-sur-Erdre (44). Nous sommes 
reconnaissant à la Ligue des Pays de la Loire et au Club de Nort-sur-Erdre pour cette organisation sans faille. 

Sept Licenciés ont obtenus leur Brevet d’Initiateur après leur mise en situation le 17 juin à Morlaix.  
 
Par trois fois le Club d’Aïkido de Ploërmel a été sollicité. Pour le stage de Ligue des 6 et 7 mai, pour le 

support aux passages 1er et 2ème Dan du 3 juin et enfin pour les examens 3ème et 4ème Dan du 10 juin. Nous 
lui sommes très reconnaissants d’avoir mis ce superbe Dojo à disposition. 

Il est vrai, l’organisation de stages implique des contraintes pour les Clubs qui les reçoivent 
(négociations avec les autres utilisateurs, présence matutinale, préparation, nettoyage, petits en-cas…). 
Nous en sommes conscients et au nom du Comité Directeur je les remercie du fond du cœur.  

 
Pour ce qui concerne les grades Hauts-Niveaux, deux 5ème Dan et un 6ème Dan ont été nommés par 

la Commission Hauts-Niveaux. Nous parlons bien de la saison 2022-2023 
 
Par ailleurs, se sont 21 Shodan, 11 Nidan, 10 Sandan et 7 Yondan qui ont été promus dans notre Ligue. 

Le taux de réussite est particulièrement élevé cette année, preuve d’un travail certain de la part des 
impétrants. La nouvelle grille de lecture des critères d’obtention des grades proposée par le Bureau 
Technique Fédéral a été mise en œuvre en insistant sur les fondations. 

 
Que les récipiendaires, ainsi que les candidats malheureux, soient loués pour le travail fourni et leur 

présence continue aux stages et aux cours. 
 
J’ai adressé fin juin 2023 au Bureau Technique Fédéral et au Bureau Technique Régional une synthèse 

des observations faites par les examinateurs des passages de grade Shodan à Yondan..  
Synthèse dont je vous livrerai les conclusions tout à l‘heure. 

 



Les stages organisés par la Ligue ont été suivis par  741 licenciés (514 la saison dernière), signe d’un 
engouement en bonne croissance. Regrettons l’absence quasi systématique de certains Clubs de nos stages 
de Ligue, sauf cependant si une préparation aux grades l’impose. 

D’un point de vue pécuniaire, les stages se soldent par un résultat positif et 12 dossiers complets de 
demandes de prise en charge partielle des stages de formation (DCDAF) ont été pris en compte. Nos 
trésoriers vont vous le préciser plus en détail. 

 
Sous l’impulsion de la Commission Enseignement, le Bureau Technique Régional a par ailleurs 

travaillé sur un document définissant l’ Ecole des Cadres (EDC) comme il est d’ailleurs spécifié dans notre 
Règlement Intérieur et notre Document d’Organisation Technique (DOT). 

 
La Commission Parité-Mixité a travaillé depuis plus d’une année à la réalisation d’une vidéo destinée 

à promouvoir la pratique chez les catégories de population vers lesquelles il nous faut aller (jeunes, jeunes 
adultes, femmes…). 

C’est maintenant chose faite et la chaîne « You Tube » ouverte par la   Commission Communication 
vous propose cette vidéo, qui va être diffusée également sur les «  réseaux sociaux ». 

 
https://youtu.be/Pmm64QVmggc 
 
Le travail du Bureau technique et des Commissions (Finances, Santé, Enseignement, Communication, 

Jeunes, Aïki Taïso…) a été conséquent. Le Site Internet de la Ligue fait état de ces travaux, fondamentaux 
pour développer une pratique optimum et améliorer notre niveau technique. 

Notre site Internet évolue en permanence pour rendre les informations-en particulier en provenance 
des Commissions- plus accessibles à tous les pratiquants. C’est un travail de longue haleine et endurant de 
la part de la Commission Communication. 

 
Ainsi, malgré bien-sûr des imperfections et des retards dans les actions, c’est toute une chaîne de 

travail souvent ingrat et méconnu, des membres du Comité Directeur, du Bureau Technique et des  
Commissions, en plus de leur actions en Club,  qui permet de construire la Ligue dans le but,  rappelons-le, 
de promouvoir la pratique dans de bonnes conditions et de renforcer notre compréhension technique et 
mentale de celle-ci. 

 
Enfin, le dernier point que je voudrais célébrer le bénévolat, îlot d’actes gratuits dans un monde où 

tout se monnaye. Je parle devant des présidents de Club qui savent ce que cela signifie en terme de temps 
passé et de gestion de problèmes quotidiens.  
 

Continuons dans cette voie avec cet état d’esprit, puisse le moment privilégié que constitue une 
Assemblée Générale  permettre d’échanger librement dans la convivialité. 

 
Merci à tous les présidents de Clubs, aux membres des différentes Commissions, du Bureau 

technique et du Comité Directeur. 
 
 

A greiz galon 
 

 
   Fanch Cabioc’h 

Président de la Ligue de Bretagne d’Aïkido et de Budo  
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